

tomo el refrigerio arriba dicho, fueron confeccionados en este pueblo en casa de D. Cruz Sein y, en honor a la verdad, debo decir que ni en Buenos Aires los hubiesen hecho mas ricos.

A las cuatro de la mañana concluyo este baile y eran despedidas las familias en la puerta de la calle por dos jóvenes Españoles, uno de estos era el Sr. Alvarez y el nombre del otro se me huyo de la cartera asi es que perdonen sino lo nos nombro.

Los distinguidos jóvenes, D. Juan Elo-la y D. Pedro Jauregui, fueron los que mas han contribuido en que este baile estubiese tan esplendido como estuvo, a ellos, pues, doy mil parabienes desde las columnas de *El Monitor* y mil gracias en nombre de la comision de fiestas, por sus espontaneos y grandes servicios.

El siguiente día hubo uná carne con enoro en la lindisima quinta de D. Antonio Arpeitia, a las tres de la tarde salio la música de este pueblo y con ella una numerosa concurrencia hacia este delicioso sitio.

Cuando yo llegue mas de 400 personas, cuchillo en mano, saboreaban la carne asada.

Aquello era una verdadera Española, digo, Romeria; a mas de la carne asada habia a discrecion pan, nueces, duraznos y vino.

Despues de tener todos el estómago contento, se acercaron aver unos vasos que, al son de unos instrumentos campestres usados en su provincia, bailaban varios bonitos bailes Españoles como son la Jota, el Fandangó, y el Zórizo.

Concluido esto, cogen las banderas, rompe a tocar la música, y se dirijen llenos de contento a la casa del Sr. Arpeitia donde eran esperados para tomar un café y alguna copa.

En el camino encontraron al Dr. Erezcano, y la comision lo invitó a que la acompañase a la mesa, a lo que este bondadoso caballero no se nego.

Cuando concluyo de tomar su café, este illustre Dr. recordo sin duda que la sangre que circulaba por sus venas era Ybera, y no pudiendo ahogar en su pecho la alegría que experimentaba su corazón, por la libertad que acababa de conseguir sus hermanos de sangre pronunció en breves y elocuentes frases un discurso que jamas pecho Español podrá olvidar. El Dr. Erezcano dió muestra de conocer muy bien la historia de España, pues con la mayor facilidad habló sobre sus antiguas grandezas y sobre sus mas emineutes hombres, ya antiguos ya modernos, y termino su brillante discurso elojando a D. Amadeo de Saboya por su digno proceder, así como a los Españoles por haberlo acompañado hasta Portugal, librándolo de ese modo de que algun facineroso comprometiera la nunca desmentida hidalgua y caballeridad del gran pueblo Español.

Segundó al Dr. Erezcano el escribano de este pueblo, D. Manuel Jordán, y su autorizada palabra llenó de gozo a cuantos Españoles alli habia.

Dijo que los Españoles y Argentinos habian estrechado mas y mas desde ese día los lazos de cariño y amistad y que desearia que esta fraternal union no hubiera fin. Que siempre habia lamentado en que la nacion Española fuese ultrajada por sus antiguos hijos siendo que España no habia hecho mas daño a estos países que el de querer demasiado a sus nobles hijos.

Sobradísima razon tiene este distinguido Sr. en decir que la nacion Española es yilmente insultada por quien debiera ser ensalzada. Varios periódicos diarios, que ven la luz pública en la capital, se ocupan casi diariamente en soltar el barro mas sctico de la injusticia sobre la nacion Yberica. Gracias al injelencia Redactor del correo Español, D. Enrique R. Gimenez, que es un valiente adalid de la honra de su nacion que, mojado su habil pluma en la tinta de la verdad, supo mostrar a sus enemigos la ignorancia erasa que los guiaba a decir de esta nacion lo que no

sabian ni entendian. Despues del Sr. Jordan hablo el distinguido municipal del culto D. Estevan Maxwell.

Este señor condenó enojérnicamente el sistema monárquico y elogia sobre manera el democrático, sus palabras fueron escuchadas con la mayor atencion y aplaudidas por todos los que tuvieron el gusto de oirle.

Siguio a este D. Filemon Jordan y pinto con los colores mas vivos el cariño que profesaba a la nacion Española por ser ella la patria de sus antepasados, y haber vertido sus generosos hijos no poca sangre en bien de arrancar este pais del poder del salvajismo, introduciendo en el la religion, las leyes y costumbres que existen, para que llegase a ser hoy lo que es, un pais de los mas civilizados del mundo.

En seguida tomó la palabra el joven D. Juanito Jauregui y, con su acostumbrada facilidad y elocuencia, pronuncio un discurso tan lleno de Españolismo que ni un hijo de esta lo hubiera pronunciado. El Señor Jauregui, joven que apenas pisa el dintel de la vida, llegara a ser si continua estudiando y dedicándose a la carrera oratoria un verdadero soldado de la Tribuna.

Despues de estos patrios Argentinos hablaron varios Españoles, recordando entre los discursos mas patrióticos y brillantes, los que dijeron los Sres. Pueblo, Mujica, D. José Alvarez y otros varios que no recuerdo, terminando, tanto los pronunciados por los argentinos como por los Españoles, con la siguientes patrióticas palabras:

¡Viva la Republica Argentina!  
¡Viva la Republica Espanola!

Terminados todos estos discursos, se dio por terminada aquella indescripible romeria, y al son de una linda marcha desfilaron por orden los alegres romeros.

Delante de la música iban dos jóvenes con dos grandes y bonitos faroles y en los cuales se leia lo siguiente:

La República Argentina y la República Española unidas.

Seguian otros dos jóvenes llevando dos banderas una Española y otra Argentina.

Delante de estos iban otros varios echando fuegos artificiales y tirando a troche y moche cohetes de la india.

Asi llegaron hasta el pueblito y asi recorrieron sus calles. Los vivas a España y a la nacion Argentina se multiplicaban cada vez mas.

Las calles se hallaban obstruidas por multitud de curiosos. Varias casas de la calle Real estaban adornadas con faroles de papel de colores y chinoscos.

Esta grandiosa fiesta concluyó a las 10 de la noche, por que varios jóvenes de los que en ella iban, estaban invitados a una Tertulia que daba en su casa el rico hacendado Español, D. Antonio Arpeitia.

A este inutil mortal le cuadro en suerte ser galantemente invitado.

Y, como ustedes sabien, antes consiento perder un ojo de la cara que a estas reuniones caseras. A mas sabia que las palomitas que iban a asistir eran de las mas salerosas del pueblo. A las 11 pues me tenian ustedes dazando a tuiplen.

Nada dire a ustedes de aquellas angelicas criaturas, por que escarmentado de la noche anterior, no levantaba los ojos del suelo.

Los momentos felices que alli pase no se borrarán jamas de mi mente.

Concluire estas desalinadissimas líneas; por que si continuo sera muy facil que enfermen de alguna indigestion mis mas que benevolos lectores y, para que esto no suceda, pido perdon y abur!

Leandro C. Rivas.

**Mercedes.**

Cuando F. A. colaboraba en *El Monitor* sus correspondencias eran no solo

mas frecuentes sino mas interesantes y variadas. A defecto de competencia y otras yerbas, agrázcaseme siquiera una fuerza de voluntad inquebrantable, apesar de mis graves atenciones públicas y privadas como asi mismo el propósito deliberado de que el mas circunspecto órgano de la campaña tenga siquiera en sus columnas una palabra de Mercedes, la que equivale a una promesa de simpatia y de esperanza que vincule mas y mas los intereses de ambos centros, llenándose los votos y las aspiraciones de la Redaccion que tiene derecho legitimo y fundado al concurso de algunos de sus corresponsales fieles siempre a su bandera.

La Municipalidad sigue recibiendo los diez ejemplares de su acreditado *Monitor*, que con razon *La Verdad*, *La Republica*, *La Tribuna* y *La Nacion* llaman el órgano mas autorizado y circunspecto de la Campaña. Mis opiniones sobre la prensa en general y particularmente sobre el modo como debió entre nosotros *La Defensa*, ha provocado a su llamada *Redaccion anónima* multitud de juicios y ataques personales é injustos, que solo pueden tener arranque en una imaginacion calenturienta ó en uno de esos temperamentos nerviosos y de una susceptibilidad estremadamente tempestuosa.

En efecto, *La Defensa* y con razon insisto, se ha separado del gran apostolado que representa la ciencia de Guttemberg, en su alta significacion democrática y republicana. Criticar con conciencia y con medida política, las ideas ó programa práctico de una publicacion por demas irregular y de-de luego, no, por el camino tortuoso en que se ha lanzado, no es autorizar la injuria que parece constituir desde algun tiempo, el triste patrimonio de esa misma Redaccion llamada por sarcasmo *anónima*.—Hemos querido que *La Defensa* a manera de esas mujeres de mundo, que en alas de la dispacion se suicidan, vuelva sobre sus pasos y de elemento perjudicial se transforme en verdadero instrumento de progreso y de engrandecimiento local, imitando al *Monitor de la Campaña*, cuyo órgano dá en cada columna, en cada linea, en cada palabra, no solo una leccion de civilidad, una enseñanza eficaz y saludable para el pueblo, sino que ofrece a la vez, el espectáculo mas grato, la prueba mas elocuente de lo que puede ser una publicacion bien inspirada bajo el punto de vista de la utilidad y de las conveniencias, en nuestros pequeños centros nacentes a la vida de la civilizacion, en su corriente embrionaria.

En general, Mercedes progresa asombrosamente en todos los ramos de la administracion.

En la educacion del pueblo, la Municipalidad se revela mas sollicita que nunca consagrándose en cuerpo y alma a ella. El Preceptor de la escuela Superior, Sr. Fernandez Bastos, ha propuesto al Departamento que la suya funcione en el mismo local de la elemental, consultando asi las conveniencias generales. Se dispone en estos momentos la instalacion de un gran colegio bajo la direccion de un ilustrado sacerdote irlandés, que teniendo tanta confianza en el buen éxito de su empresa ha recusado el concurso material de la Municipalidad, que esta generosamente le ofreciera. El gran establecimiento de educacion a cargo de las Hermanas de misericordia irlandesas, sigue en apogeo; las obras de construccion del colegio y monasterio muy adelantadas. Su monto total representa cerca de 2,000,000. La Municipalidad segunda tambien esta gran empresa de beneficencia y utilidad pública, a la cual acaba de acordar el Gobierno del Sr. Acosta, treinta mil \$, en mensualidades de 5,000 \$, así mismo de lo avanzado de la estacion se edifica en gran escala. Son cincuenta los edificios de azotea actualmente en construccion; los albañiles y carpinteros no dan abasto. Los arquitectos Lebo y Malapiece siguen contratando obras

de gran importancia entre las cuales, las de los Senores Saubied y Romero, D. Ubaldo.

La Municipalidad se reune frecuentemente, acordando medidas importantes y acreditando suma laboriosidad. Consultando el bien público, ha sancionado saludables modificaciones relativas al mercado, de acuerdo con su Empresario, el Sr. Rom.

En los terrenos de propiedad pública situados en una de las plazas, proyecta la construccion de un gran edificio para otras escuelas de ambos sexos y con esto, acredita una vez mas, la solidez y progreso creciente de sus rentas. El Sr. Presidente, Dr. Solveyra, no ha aun terminado la memoria, cuyo trabajo confecciona, por encargo de la Municipalidad. Mucha contracion y laboriosidad encarna este folleto histórico de los progresos de Mercedes que pasará a las futuras Municipalidades como un nuevo ensayo de la buena voluntad local contra las tendencias subversivas y desconcertadas de los que ven en los miembros de la Corporacion actual, otra cosa que un elemento de honestidad y de rectitud administrativa. Necesitase alma travessada para poner en la *picota* reputaciones tan ventajosamente conocidas como las de los SS. Municipales, Dr. D. Eugenio Hernandez, D. Francisco Saubied, D. Fernando y D. Glodomiro Villafañe, D. Ezequiel Barrancos y D. Manuel Fresno, presididos por el Juez de Paz, Dr. Solveyra, personas todas que vienen de tiempo atras enseñándonos como se hacen buenos administradores y como aciertan al fin, los pueblos a hacer elecciones dignas y respetadas.

Muy pronto haremos conocer a los lectores de *El Monitor* la importancia financiera de esta localidad y la razon que tengamos, apesar de cuanto contra nosotros se pretende, para ponernos del lado de la Municipalidad cuyos actos tenemos motivo de apreciar en la elaboracion diaria de los altos intereses del pueblo.

Entre tanto, y como dijimos al principio, esto adelanta mas y mas bajo la accion consoladora del elemento de regeneracion que rivaliza en esfuerzos, a la sombra de instituciones protectoras y al amparo de autoridades que marchando en la mayor armonia, se mantienen a la altura de su elevada mision.

El Juzgado del Crimen es un ejemplo de la mas activa consagracion. En este mes han terminado tantas causas como de presos han entrado. Es un milagro este que Juez alguno ha realizado hasta ahora. No es posible exijir situacion mas consoladora bajo el punto de vista de la justicia. El Juez de Paz segunda en todo sentido, los procedimientos activos del Dr. Benguria. Del fiscal Sr. Baliero para que hemos de hablar; hasta el Defensor de pobres va rejuveneciendo en fuerzas y desempeño, con tan palpantes ejemplos.

La comision de corrales ha sido objeto tambien de reformas en su administracion. D. Eusebio Sarria ha sido reemplazado por el honrado sujeto D. Juan Casas, quien ha introducido innovaciones y mejoras al momento aceptadas por la Municipalidad.

Se vá a proceder a la apertura de nuevas vias públicas y otras calles. Aumenta diariamente el número de solicitantes a la compra de tierras de propiedad pública, las que producen buenas sumas. La propiedad, en general, toma cada dia mas importancia. Se han establecido en este mes como diez casas nuevas de comercio.

El reloj del Cabildo otro de los progresos de la administracion de D. Fernando Villafañe, marcha admirablemente bien. Parece tomar consistencia en la Municipalidad el pensamiento de un teatro digno de la localidad en un terreno lindando con los fondos de los edificios de las escuelas públicas.

Es incierto que el Cementerio viejo está en mal estado como lo aseveraba *La Defensa* cuya Redaccion *anónima* ha-